
" w Внедряется новое

ПЕРВЫЙ 
В СТРАНЕ

В цехе объемных 
элементов завода 
ЖБИ имени Ленинско
го комсомола. Поточ
ная линия по изготов
лению вентиляционных 
блоков ДЛЯ жилых до
мов серии 1-468 «Б» 
встречает рабочим гу
лом. В пролете цеха 
висит плакат «Освоим 
первый в стране кру
говой конвейер по вы
пуску вентблоков!»

Чтобы узнать, как 
проходит освоение аг
регата, я обратился к 
начальнику экспери
ментального участка 
завода Л. Д. Лещин
скому. Вот что расска
зал он в этом неболь
шом интервью:

— Сейчас проводим 
обкатку постов. Сегод
ня обкатываем шестой 
пост, затем останутся 
еще четыре: 7, 8, 9 и 
10. Две недели мы 
стояли. В это время 
производили доработку 
электросхемы, отлажи
вали блокировку. Эти 
работы на сегодня за
кончены. Однако есть 
и другие проблемы. 
Так в процессе обкатки 
выяснилось, что нуж
но переделать разда
точный бункер, устра
нить неполадки в газо
вой системе.

В процессе наладки 
устраним недоработки 
и будем наращивать 
производственные мощ
ности.

Представители заво
да-изготовителя, авто
ры проекта и специа
листы эксперименталь
ного участка поглоще
ны своим делом. В хо
де обкатки налажива
ется работа узлов аг

регата, идет освоение 
производственной тех
нологии, исправляются 
неточности расчетов.

Вот машинист круго
вого конвейера В. 
Климкин открывает 
раздаточный бункер, и 
четыре стендовые .кас
сеты заполняются бе
тоном. Начинают вра
щаться пуансоны про
шивочного агрегата, 
снабженные вибрато
ром. Взад и вперед хо
дит механизированный 
бетоноукладчик, запол
няя кассеты бетоном.

Охотно, с интересом 
осваивают новые спе
циальности машиниста 
и оператора Вячеслав 
Климкин и Владимир 
Анисенков. Вячеслав— 
бывший бригадир на 
участке шахт лифтов. 
Он оставил свое рабо
чее место и с. головой 
окунулся в новое. Та
кой уж у него харак
тер. Под стать ему и 
Владимир Ацисенков. 
Он тоже не новичок 
на заводе. Здесь Вла
димир трудится около 
10 лет, последние два 
года Владимир работал 
формовщиком. А сей
час осваивает новую 
сложную технику.

Оба теперь получают 
нелегкую, никем еще 
не освоенную квалифи
кацию, обогащаются 
опытом, который мо
жет здорово пригодить
ся потом, когда маши
на будет работать на 
полную мощность. А 
пока ийут испытания, 
наладка основных ме
ханизмов сложного аг
регата.

А. ЧЕПАСОВ.

Пролетарии всех стран, соединяйтесь!
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НОВОСТР о и к и 
раскинулись по
всюду: по новым 

районам Свердловска, по 
строящимся кварталам 
Нижнего Тагила. И все, 
кого вез этот автобус, с 
живым интересом разгля-
дывали недостроенные
дома, рождающиеся ули
цы. Стройка для этих лю
дей — жизнь и работа, и 
всегда особенно интерес
но посмотреть, как живут 
и работают собратья по 
профессии на других 
стройках.

Ехали мы на областной 
конкурс молодых маля
ров, который должен был 
состояться в Нижнем Та
гиле 25 июля. Собира
лись в этом городе пред
ставители многих строи
тельных организаций 
Свердловской области. 
Они стали победителями 
предварительных сорев
нований у себя на местах,

СОРЕВНОВАЛИСЬ ЛУЧШИЕ
и вот сейчас, звеньями по 
два человека, представля
ли свои тресты на област
ном конкурсе.

Посланцами нашего 
комбината были маляры 
из СУ-15 Динария Шайну- 
рова и Анна Полякова. 
Двумя днями раньше они 
стали победителями кон
курса по ДСК. Девуш
ки — представители из 
известной бригады отде
лочников Николая Павло
вича Усова.

Нашим малярам до
сталось задание № 12 и 
работали они в квартире 
под этим же номером. Вы

наши маляры обклеивают 
стены обоями, а нижнета
гильские строители де
лают клеевую покраску. И 
еще одно. Пользуются они 
не «козлами», как наши, 
а стремянками. Приспо
собление вроде бы и не 
хитрое, но надо сноровку 
иметь, чтобы на них ра
ботать. Не сходя со стре
мянки, двигаются маляры
на ней вдоль
Сколько времени

стены.
эконо

стро разобрали 
менты, надели

инстру- 
маски.

Первая часть задания —
побелка потолков не
представляла для них осо
бого труда. Но вот вто
рая часть оказалась , по
трудней. Дело в том, что

мят, а главное — удобно.
Два часа сорок семь 

минут — такое время бы
ло определено для выпол
нения задания. Как ни 
трудно было, они уложи
лись в норму, устало по
тирали руки, придирчи
во осматривали свою ра
боту: как-то ее оценят 
члены жюри, в которое 
вошли опытнейшие строи
тели тагильских трестов.

Острый сигнал
БАРЬЕР ИЗ ГЛИНЫ ложено увозить, а сда-

Наше управление сда
ет в третьем квартале 
12-этажный дом для ра-' 
батников Свердловской 
ювелирной фабрики на 
ул. Зенитчиков. Сейчас 
на доме полным ходом 
должны идти отделочные 
работы. Наши штукату
ры, маляры, плотники

вынуждены брать полу
тораметровый барьер
грунта. «Позаботилось» 
так о нас специализиро
ванное управление № 29, 
возглавляемое Д. Е. По
лонским. Монтажники 
как выкопали фунда
мент, так начисто забы
ли о том, что грунт по-

вать дом необходимо
под отделку хотя бы 
так, как сдают здание 
под отделку наши сосе
ди по улице Титова, ра
ботники «Свердловскхим- 
строя».

И. ФРОЛОВ, 
секретарь партийной 
организации СУ-13.

Представители Сверд
ловского обкома ВЛКСМ, 
горкома Нижнего Тагила, 
Ленинского райкома горо
да в торжественной обста
новке вручали победите
лям ценные подарки и па
мятные призы. Интерес
но, что звание победите
ля, занявшего первое ме
сто в областном турнире 
Молодых маляров, и приз 
самому молодому участ
нику достался тагильчан- 
ке Людмиле Блиновой, 
маляру из Нижнетагиль
ского треста крупнопа
нельного домостроения. 
Звено этого треста полу
чило первую премию 
70 рублей. Вторая пре
мия — Почетная грамота 
и звание «Мастер — зо 
лотые руки» были при
своены звену из треста 
«Сухоложтяж с т р о й». 
Третьими были маляры из 
Северска. Специальные 
призы за наивысшую про
изводительность труда и 
высокое качество работ 
были вручены представи
телям Нижнетагильского 
треста ' крупнопанельного 
домостроения и треста 
«Свердловскгр а ж д а н- 
строй».

Наше звено—Аня По
лякова и Динария Шайну- 
рова заняли лишь десятое 
место.

Н. БАРМАШЕВА.

Партийная жизнь

ФОРУМУ КОММУНИСТОВ-ДОСТОИНУЮ ВСТРЕЧУ
Недавно в большом

зале Дворца культуры
цента, а за 4,5 года —

им. Горького прошло
партийное собрание с 
повесткой дня «О зада
чах партийной организа
ции Свердловского до
мостроительного комби
ната по дальнейшему по
вышению эффективнос
ти строительного и за
водского производства и 
достойной встрече XXV 
съезда КПСС».

С докладом перед соб
равшимися выступил 
главный инженер колчби- 
ната А. К. ЕЖОВ. Он от
метил, что коллектив 
ДСК справился с основ
ными технико-экономи
ческими показателями 
плана первого полуго- . 
дия 1975 года. План по 
вводу в эксплуатацию об
щей площади жилья со
ставил 108,2 процента. 
По объектам соцкульт
быта введено 11,9 тысячи 
квадратных метров об
щей площади, в том чис
ле четыре детских сада 
на 840 мест, блок «А» об-

38,9 процента.
На заводе 

Ленинского
ЖБИ им.

комсомола
план реализации про
мышленной продукции 
выполнен на 102,5 про
цента, произведено 220,9 
тысячи кубометров сбор
ного железобетона, вы
пущено деталей крупно
панельного домострое
ния 187,9 тысячи квадрат
ных метров.

По сравнению с прош
лым годом на 6,5 про
цента выросла выработ
ка одного работающего. 
Выполняя мероприятия 
по внедрению в Сверд
ловске опыта орловских

Заместитель директо
ра завода ЖБИ И. И. 
КОТОВ сказал, что кол
лектив завода работает 
сейчас над увеличением 
выпуска изделий КПД. 
Заводчане создали усло
вия для строительства 
комплексных нулей, мон
таж которых ведется хо
рошими темпами. Одна
ко ритмичной работе 
предприятия мешают не
достатки. Одним 
является то, что 
заводом ставит 
и комбинат и 
Иногда то, что 
выпустить Главк,

из них 
перед 

задачи 
Главк, 

требует 
идет в

щественно торгового
центра и шесть встроен- 
но-пристроенных поме
щений. Выполнено зада
ние по росту производи
тельности труда и к со
ответствующему периоду 
рост составил 8,3 про-

строителей, 
тели на 13 
увеличили

домострои- 
процентов 

выполнение
нулевых циклов жилых 
домов, а специализиро
ванное управление № 20 
завершило к Дню выбо
ров строительство фун
даментов пусковых до
мов 1975 года.

На партийном собра
нии были отмечены не
достатки, которые меша
ют коллективу повышать 
эффективность строи
тельного и заводского 
производства, произво
дительность труда, ка
чество, снижать себесто
имость строительства.

разрез с заданием ком
бината. Сбои в работе 
предприятия происходят 
из-за нехватки стекла, 
столярных изделий, ме
таллопроката. С боль
шим опозданием получа
ет завод документы на 
выпуск деталей для до
мов.

— Наша основная за
дача, — говорил на соб
рании начальник СУ-29 
Д. Е. ПОЛОНСКИЙ, — 
опережающими темпами 
строить фундаменты и 
комплексные нули. Наш 
коллектив, начиная с 
1974 года, уверенно вы
полняет план по всем по
казателям. И мы могли 
работать лучше, если бы

не огрехи в планирова
нии и задержка с доку
ментацией. У нас нет чет
ких перспективных за
дач. Мы заканчиваем 
квартал «В» Симонов
ского микрорайона. Ря
да объектов, которые 
здесь будут скоро стро
иться, нет в планах 1975 
и 1976 годов. Мы сдела
ем свое дело и уйдем, а 
потом вынуждены вер
нуться обратно — до
страивать. Кому нужны 
такие дополнительные 
расходы! Несколько лет 
мы говорим о сборных 
приямках, а толку ника
кого. Рубим для них лот
ки и только.

Наш коллектив взял 
обязательство закончить 
план этого года к 20 де
кабря, а все фундаменты 
для пусковых домов к 
открытию XXV съезда 
партии. Кроме того мы

кая же задача, видимо, 
будет поставлена в сле
дующем пятилетии. За 
счет чего же изыскивать 
дополнительные резер
вы! А резервы есть и не 
малые. Как мы, к при
меру, принимаем дом! 
Монтажники еще работа
ют, а мы уже приходим. 
Ждем одного, другого, 
шпаклюем панели, заде
лываем раковины, даже 
вручную отделываем на
ружные панели. Шпунто
ванная доска для пола 
приходит с большими 
опозданиями.

Старший прораб СУ-20 
А. Д. ПАНЬКОВ назвал 
цифры, которые, отра
жают трудовую деятель
ность коллектива управ
ления. В этом году «ну
левки» решили сдать 
80000 квадратных метров

кончена. Ритм строитель
ства должен быть чет
ким. Мы приходим на 
объект все вместе — и 
штукатуры, и маляры, и 
плотники. Все спешим, 
мешаем друг другу. Ко
му это надо! Кровель
ные работы ведем как 
кустари-одиночки. Давно 
пора передать операцию 
по монтажу кровли мон
тажникам. У них и техни
ка и темпы.

Начальник цеха № 4 
Б. С. АВДОШИН расска
зал об успехах цеха. 
Назвал ряд мероприятий, 
которые проведены для 
улучшения работы цеха. 
Выступающий отметил, 
что вопрос о создани 
фактурного участка по-
вис воздухе, плохо

жилья комплексным
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взяли обязательство
сдать под монтаж 46000
квадратных метров
жилья с комплексными 
нулями для пусковых 
объектов 1976 года, х

Начальник участка
СУ-15 А. С. ФАДЕЕВ от
метил, что за 4,5 года 
производительность тру
да в управлении возрос
ла на 40 процентов. Та-

нулем. Задача не из лег
ких. И выполнить ее бу
дет проще, если свое
временно будет готова 
вся документация.

Бригадир маляров 
строительного управле
ния № 7 М. М. УЗИН- 
ЦЕВ говорил о том, что 
стройплощадка сданного 
под отделку дома долж
на быть полностью за-

снабжается цех столяр
ными изделиями, стек
лом, “коллектив взял обя
зательство приложить 
максимум усилий и дос
тойно встретить XXV 
съезд партии.

Коммунисты наметили 
ряд мероприятий, вы
полнение которых помо
жет коллективу комби
ната успешно выполнить 
социалистические обяза
тельства, взятые к откры
тию XXV съезда партии.

А. БОРИСОВ.
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В ПАРТИЙНЫХ
| ОРГАНИЗАЦИЯХ Аня Полякова и 

Шайнурова из СУ-15
Дина 
стали

| КОМБИНАТА
победителями на прошед
шем недавно в ДСК трудо
вом турнире. Они выпол
нили свое задание с хоро-

«О состоянии и мерах улучшения наглядной аги
тации» — такая повестка дня была на заседании 
партийного комитета комбината. С докладом вы
ступил заместитель председателя объединенного по- 
стройкома Г. Д. Потеряев. Он рассказал, какую ра- = 
боту проводят подразделения комбината по повы-| 
шению роли наглядной агитации, стенной печати в В 
решении производственных и воспитательных задач. § 
На заседании отмечалось, что на заводе ЖБИ им. = 
Ленинского комсомола, в строительных уйравле-| 
ниях № 1, 7, 20 наглядная агитация постоянно об- | 
новляется и пополняется. В ней систематически от- в 
ражаются итоги выполнения производственных пла-| 
нов, социалистических обязательств, отмечаются пе-| 
редовые коллективы, передовики производства.

В то же время объединенный постройкой, по- В 
стройкомы и партийные бюро подразделений ещей 
не полностью используют возможности нагляднойя 
агитации, стенной печати, не проявляют надлежа-| 
щей заботы о ее четкой политической направленно- В 
сти, конкретности, злободневности, высоком худо-й 
жественном уровне. '

На некоторых строительных объектах СУ-13, В 
СУ-15, СУ-27, СУ-28, СУ-29 наглядная агитация | 
отсутствует полностью. Не отражается ход выпол-| 
нения социалистических обязательств. Во всех| 
строительных управлениях в оформлении нагляд- = 
ной агитаций нет единого композиционного и кон-В 
структивного замысла. В

Собравшиеся отметили также, что стенные газе- = 
ты в подразделениях выпускаются редко, работа й 
редакционных коллегий не планируется. Партийный В 
комитет ДСК обязал объединенный постройкой,| 
партийные бюро, комитет ВЛКСМ и администра- в 
цию подразделений комбината в месячный срок й 
устранить отмеченные недостатки, сосредоточить В 
внимание на одной из главных задач — мобилиза- = 
ции рабочих и служащих на досрочное выполнение! 
пятилетнего плана и принятых социалистических | 
обязательств, повысить оперативность, злободнев- = 
ность наглядной агитации, поднять роль стенной пе-В 
чати.

шим качестом и в корот-
кий срок. Все члены жюри 
отметили единодушно высо
кий уровень выполнения 
работ девушками. Не под
качали подруги и на тео
ретическом экзамене. Здесь
лучшим был 
ляковой.

Победители 
ли увенчаны

ответ Ани По-

конкурса бы- 
алыми лента-

ми ’ чемпионов, получили 
ценные подарки.

'• В строительных отрядах
ОТКРОВЕННО, ПО-ДЕЛОВОМУ

В ДСК проведено соб-
рание комиссаров и
командиров строительных
студенческих

креплены 
технические 
не все

отрядов

инженерно- 
работники, 

студенческие

совместно с руководите
лями отделов комбината 
и начальниками управле
ний, за которыми за
креплены эти отряды.

Присутствующие обсу
дили вопросы организа
ции труда и быта сту
дентов, выслушали их 
претензии. В ходе собра
ния было отмечено, что 
студенты не всегда обес-
печиваются необходи-
мым фронтом работ, не 
за всеми отрядами за-

строительные отряды во
время получают наряды 
на производство работ.

Один за другим высту
пали командиры и ко
миссары, шел откровен
ный разговор о делах от
рядов.

Комиссар студенческо
го строительного отряда 
«Ассоль» Галя Яковлева.

— У нас в отряде 25 
бойцов. 12 человек рабо
тают на улице Громова, 
остальные на Бакинских 
комиссаров. Простоев по
ка нет. Занимаемся под
готовкой домов к сдаче в
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эксплуатацию, 
общежитии, 
предоставило

Жйвем в 
которое 

нам СУ-7.

cap отряда «Радуга».
Три дня мы работали 

на засыпке пола подвала, 
делали отмостку, подсы
пали в траншею грунт. 
За время работы в СУ-29 
будем участвовать в бла
гоустройстве пяти домов. 
Должны освоить 43,5 ты
сячи рублей. К сожале
нию, организация работ 
оставляет желать лучше
го. У нас до сих пор нет 
закрепленного мастера и 
фронта работ. Сегодня 
на обед потеряли два ча
са. Все эти неполадки 
сказываются на работе и 
на настроении.

Начальник отдела кад
ров домостроительного 
комбината А. Е. Баюнкин.

Для повышения

Питаемся из общего кот
ла, готовим все сами. За 
стройотрядом закреплены 
мастера Т. Власова и 
В. Сандалова. За время 
работы нам предстоит ос
воить 30 тысяч рублей. 
Надеюсь, что со своей 
задачей отряд «Ассоль» 
справится.

Ира Солдатова, комис-

производительности тру
да, для более успешной 
работы нужно организо
вать социалистическое 
соревнование между сту
денческими стройотряда
ми, взять обязательства 
до конца трудового семе
стра. Регулярно следует 
подводить итоги соревно
вания и поощрять побе
дителей.

— На собрании были 
выслушаны и претензии, 
и интересные соображе
ния, которые следует 
принять к сведению, — 
говорил главный инже
нер ДСК А. К. Ежов. 
Нужно в кратчайший 
срок организовать беспе
ребойную работу студен
ческих стройотрядов, по
заботиться об обеспече
нии их материалами, 
транспортом. Каждый от
ряд должен твердо знать 
стоимость, расценки и 
объемы работ.

Следует еще раз про
вести инструктаж по 
технике безопасности, 
проверить на месте зна
ние этих правил студен
тами. Комитету ВЛКСМ 
ДСК нужно организовать 
и возглавить соцсоревно
вание между студенче
скими строительными от
рядами, а начальнику 
ЖКО В. Г. Степаненкв 
нужно позаботиться о ра
боте буфета в общежи
тии.

А. ПЕТРОВСКИМ.

Более 10 лет трудится в СУ-15 Г. А. Сысков. За это время он стал вы
сококвалифицированным специалистом, возглавил комплексную бригаду 
каменщиков. Коллектив, которым он руководит, добросовестно выполняет 
все плановые задания; добивается из месяца в месяц хороших показателей 
в труде. В работе и в личной жизни Геннадия Александровича отличает 
серьезность, требовательность к себе и другим, трудолюбие. Зная об этих 
качествах, коллектив оказал Г. А. Сыскову высокое доверие, избрав его 
депутатом Кировского районного Совета. За свою работу бригадир на
гражден юбилейной медалью «За доблестный труд. В ознаменование 
100-летия со дня рождения В. И. Ленина».

Фото Б. Молгачева.

’• С партийно-хозяйственного актива

ВЫПОЛНЯЯ СОЦИАЛИСТИЧЕСКИЕ ОБЯЗАТЕЛЬСТВА
Недавно в клубе за

вода ЖБИ имени Ленин
ского «комсомола про
шел партийно-хозяйст
венный актив завода, где 
были подведены итоги 
работы «предприятия за 
первое полугодие и оп
ределены задачи коллек
тива по достойной встре
че XXV съезда КПСС.

В своем докладе ди
ректор завода ЖБИ 
имени Ленинского ком
сомола В. П. Т^гинцев 
отметил, в частности, 
что коллектив предприя
тия справился с госу
дарственным кланом 
первого (полугодия. Уча
ствуя в социалистиче
ском соревновании сре
ди промышленных пред
приятий города, коллек
тив завода то итогам 
работы за «первый квар
тал в седьмой раз под
ряд занял первое место 
по Кировскому району 
с вручением переходя
щего Красного знамени 
райкома КПСС и рай
исполкома.

Далее докладчик рас
сказал, как выполняют
ся пункты социалисти
ческих обязательств. 
Так, намечалось реали
зовать сверх плана за 
год продукции на 
200000 рублей, а реали
зовано за полугодие на 
175000 рублей, снижен 
на 8 процентов брак из
делий, перевыполнено 
задание по внедрению 
рацио нал из а т ор с к и х 
предложений.

В. П. Тагинцев назвал 
вопросы, решение ко
торых вызывает особую 
озабоченность и трево
гу на предприятии. Это 
некомплектность выпус
ка изделий, качество и 
степень заводской го
товности деталей КПД.

Сегодня государст
венный план завода по 
домостроению равен 
мощности предприятия, 
кроме того, завод по
ставляет детали домов 
в область по плану 
Главка, Все это услож
нило своевременную по

ставку изделий на стро
ительные объекты ком
бината. На заводе сей
час принято положе
ние, по которому вся 
продукция, изготовлен
ная не по графику про
изводства, будет сни
маться с выполнения 
плана.

Несмотря на то, что 
на предприятии многое 
сделано для того, что
бы улучшить качество 
и повысить степень за
водской готовности, во
прос о добротности за- 
водскиих изделий все 
еще остается откры
тым.

Председатель завко
ма профсоюза С. К. 
ГЛУХОВ отметил, что на 
предприятии проделана 
большая работа по 
улучшению быта, жилищ
ных условий трудящих
ся. Широкий размах со
циалистического сорев
нования позволил 'кол
лективу предприятия 
выйти в число лучших 
коллективов района.

С. К. «Глухов сказал 
также о недостатках. На
пример, он назвал це
хи № 9 и 6, где увели
чилось число прогуль
щиков.

Начальник отдела 
снабжения завода Ю. С. 
МАРТЫНОВ говорил о 
работе, 'которую' прово
дит служба снабжения 
по доставке на завод 
различных материалов. 
Ряд претензий высказал 
он работникам УПТК, 
которые вот уже не
сколько месяцев подряд 
тормозят поставку раз
личных материалов.

Начальник цеха № 1 
П. Ф. ГРАБИЛОВ, вы
ступая на партийно-хо
зяйственном активе за
вода, сказал, что со вто
рого полугодия плиты 
перекрытий пойдут про
шпаклеванными, ведется 
работа над плитами для 
пола под линолеум. На 
работе цеха отрицатель
но сказывается нехватка 
прядей для армирова
ния.

Начальник цеха № 4 
Б. С. АВДОШИН отме
нил невысокое качество 
внутренних поверхно
стей панелей. Чтобы по
высить степень завод
ской готовности, для 
этого цеху необходимо 
иметь 14 человек рабо
чих дополнительно. Цех 
нередко простаивает 
из-за нехватки столяр
ных изделий, алебаст
ра, наличника, подокон
ной доски.

Главный энергетик за
вода Ю. Н. КУЗНЕЦОВ 
остановился в своем вы
ступлении на вопросе 
по подготовке к зиме. 
Он назвал ряд цехов, 
которые не готовятся 
к работе в зимний пе
риод по-настоящему.

Старший инженер от
дела охраны труда 
Л. В. ПАВЛОВ высказал 
ряд претензий завкому 
профсоюза по органи
зации отдыха трудящих
ся на Белоярском водо
хранилище. С большим 
трудом приходится до

бираться туда рабочим. 
Да и настоящих условий 
для отдыха на базе нет.

Заместитель началь
ника цеха № 6 М. А. 
АННЮК рассказал о том, 
как выполняет коллек
тив цеха социалистиче
ские обязательства.

В заключение высту
пил заместитель началь
ника ДСК Л. И. ГОРО
ХОВСКИЙ. Он говорил 
о том, что требования 
к качеству жилья с каж
дым годом повышают
ся. Значит, повышаются 
требования и к качеству 
заводской продукции. 
Высокое качество изде
лий — это сегодня за
дача № 1 в комбинате.

В постановлении, при
нятом на активе, гово
рится о мерах по ус
пешному выполнению 
государственного плана 
второго полугодия и до
стойной встрече XXV 
съезда КПСС.

А. САВЕЛЬЕВ.

«СВЕРДЛОВСКИЙ СТРОИТЕЛЬ», 2 СТР.



ПОИСК ВЕДУТ ОТДЕЛОЧНИКИ
28—29 июля в нашем городе проходила школа 

передового опыта Минтяжстроя СССР «Приготов
ление и применение безолифной -шпаклевки «ОКС» 
в жилищно - гражданском строительстве» на базе 
объектов домостроительного комбината и треста 
«Свердловскгражданстрой». Участниками школы 
были главные инженеры, прорабы, начальники ла
бораторий и отделов внедрения передовой техники, 
бригады отделочников из разных концов Союза: 
с Камчатки и Сахалина, Украины и Кубани, средней 
полосы России. В первый день гости отправились на 
завод железобетонных изделий имени Ленинского 
комсомола, посетили колерный цех управления про
изводственно-технологической комплектации и ма
стерские треста «Оргтехстрой».

Второй день занятий начался с теоретической ча
сти — участникам школы были предложены четы
ре доклада. После этого присутствующие побывали 
на объектах домостроительного комбината и треста 
«Свердловскгражданстрой», ознакомились с про
цессами нанесения шпаклевки «ОКС» на деревян
ные и железобетонные поверхности, с устройством 
оснований из поризованных растворов и наклейкой 
декоративного пленочного покрытия в кухнях.

Вернувшись с объектов в зал заседаний Глав- 
средуралстроя, участники школы обменялись мне
ниями, выразили благодарность организаторам шко
лы и предложили в дальнейшем проводить подобные 
семинары. .^4

В заключение были приняты рекомендации.

ГОВОРЯТ УЧАСТНИКИ
У НАС шпаклевка 

«ОКС» применяет
ся только на строи

тельных объектах. Наносим 
вручную. Но теперь будем 
заимствовать опыт сверд
ловчан.

В своей работе также ис
пользуем передовые мето
ды. Например, широко при
меняется дистанционное уп
равление всеми механизма
ми при всех общестроитель

ных работах. Эффект нема
лый, если учесть, что из 
двенадцати трестов Павло
дара три уже перешли на 
дистанционное управление. 
В этих трестах в два раза 
увеличилась производитель
ность труда.

Б. ВАЛИЕВ, 
начальник отдела 

внедрения передовых 
методов труда 

Павлодарского филиала

ВНЕДРЯЯ ПЕРЕДОВОЙ опыт
ПО ОБЪЕМУ 

рения 
«ОКС»

предприятий 
уралстроя

внед-
шпаклевки 

среди 
Главсред- 

домострои-
тельный комбинат зани
мает ведущее место. И 
все же отделочные ра
боты у нас еще трудо
емки. Принимаются ме
ры по ее снижению за 
счет повышения завод
ской готовности изделий 
и механизации работ. 
Шпаклевка «ОКС» в
этом хороший 
ник.

В колерной

помощ-

мастер-
ской УПТК производится 
приготовление колерных 
составов, шпаклевок и 
других материалов. Ра
ботники УПТК совместно 
с представителями тре
ста «Оргтехстрой» и фи
лиала лаборатории тре-
ста 
строй»

«Свердловскпром-
ведут

ную борьбу
постоян- 

за эконо-
мию строительных мате
риалов.

С целью 
олифы взамен
клеевых и 
шпаклевок

экономии 
масляно- 
масляных

впервые
Свердловске была при
менена в крупнопанель-
ном строительстве
шпаклевка «ОКС» Сверд
ловским домостроитель
ным комбинатом.

1973 года, шпаклевка 
«ОКС» изготовляется 
централизованно. При
готовление шпаклевки 
«ОКС» ведется на шпак-

Совместно с трестом
«Оргтехстрой»
1974 
«ОКС»

года
с июня 

шпаклевка
применяется и

левочном агрегате 
.изводительноспъю 
тонн в смену.

Кубовые остатки 
ки «Б», на основе

про-
6

мар- 
кото-

рых готовится шпаклев
ка «ОКС», поступают в 
ДСК с Новокузнецкого

для подготовки дере
вянных полов под мас
ляную окраску. Поверх
ность их предваритель
но огрунтовывается ла
тексом СКС-65 с добав
лением 20 процентов

мы полностью заимст
вовали опыт передовиков 
по механизации отделоч
ных работ треста «Сверд- 
ловскгражда н с т р о й». 
Имеются, конечно, еще 
и недоработки: не орга
низована сушка и про
сеивание мела, тарой

емкость.
Домостроите л ь н ы й

комбинат осваивает

для транспортировки

металлургического
бината. 
левка

Готовая
ком-

шпак-

воды (дом 
Восстания 
Только за

по 
и
6

расфасовывается
текущего года

улицам 
Фрунзе), 
месяцев 
управле-

шпаклевки «ОКС» слу
жат ведра. В ближай
шее время ручной труд

в тару (ведра) и достав-
нием производственно
технологической комп-

постараемся 
исключить во 
нологическом

полносгью 
всем тех- 

процес-

также применение пле
ночных покрытий взамен 
масляной окраски пане
лей на кухнях и разра
ботанный нашими спе
циалистами новый ме
тод отделки фасадов с 
использованием ураль
ских камней: мрамора, 
кварца, горноблендита 
и гранита.

Коллектив свердлов-
ских

ляется на строительные
объекты.

В жилых и соцкульт
бытовых объектах бе
тонные, оштукатуренные 
поверхности потолков и 
стен огрунтовываются
мыловаром, 
шпаклевкой

Затем 
«ОКС»

подготавливают вручную
за 2 раза потолки 
окраску водными 
ставами, остальные

под 
со- 
по-

верхности под масляную 
окраску.

Комсомольск© - моло
дежная бригада маля
ров Е. С. Борисовой из 
СУ-13 была участником 
выставки научно-техни
ческого творчества мо
лодежи и получила де
нежную премию Мин
тяжстроя СССР за

се от приготовления
домостроителей

лектации
«ОКС» 
тонн.

Трест

шпаклевки
изготовлено 515

«Свердловск-
гражданстрой» начал 
применять нанесение 
шпаклевки «ОКС» меха
низированным способом. 
У нас в комбинате стро
ительное управление 
№ 7 только в июле 
1975 года приступило к
нанесению шпаклевки
«ОКС» механизирован
ным способом на жилом . 
доме по улице Бакин
ских комиссаров и 
СУ-15 начинает внед
рять на жилом доме 
№5 в квартале «В» 
Симоновский.

При внедрении меха
низированной отделки 
потолков непосредсг-

до нанесения шпаклевки.
Помимо применения 

и приготовления шпак
левки «ОКС», наш ком
бинат осваивает и дру
гую новинку: устройство 
оснований под полы с 
применением поризо
ванных растворов. Из 
года в год труднее по
лучить нужное количе
ство шпунта, и качество 
его зачастую не отвеча
ет требованиям ГОСТа. 
Кроме того, подача до
ски в коробку дома и
настилка ее 
трудоемкий

довольно 
процесс,

плохо поддающийся ме
ханизации. В этом
мы
сяч .
ров

£
£

сделаем 50 
квадратных

году 
ты-

мег-
таких оснований,

прошел большой труд
ный путь от первых экс
периментальных домов 
до массовой комплекс
ной застройки крупных 
жилых районов города с 
применением 9-, ^-по
этажных домов нового 
типа.

Коллектив живет боль- 
- шими творческими за

мыслами. Впереди даль
нейшее совершенство
вание строительного 
производства на основе 
непрерывного планиро
вания по опыту орлов
ских стрбителей, освое
ние новых серий домов, 
.отвечающих требова
ниям по уровню ком
фортности и качеству.

А. ЕЖОВ, 
главный инженер 

домостроительного

=I Б
Б 
£

I

проектного института 
Казоргтехстрой.
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В ЭТОМ году мы так
же начали внедрять 
шпаклевку «ОКС», 

но пока только на объек
тах. Освоили процесс ее 
изготовления. Нерешенным 
вопросом остается для нас 
механизация нанесения 
шпаклевки и отделки гото
вых изделий. Пока мы кан
туем вручную.

Кроме этого, меня в 
Главсредуралстрое и гре
ете «Оргтехстрой» интересу
ют вопросы управления ка
чеством строительства. Но 
пока не нашел ничего инте
ресного.

Пермь становится горо
дом высокой культуры. На 
днях в газетах было опуб
ликовано обращение строи
телей треста № 14, борю
щихся за высокое качество 
строительных работ, за сда
чу объектов с первого 
предъявления. Но надо ска
зать, что свердловчане на
ходятся в более лучших ус
ловиях. Вы имеете возмож
ность более разнообразить 
внешний облик домов, отде
лывать их кварцем, грани
том, мрамором, другими ма
териалами. У нас нет про
мышленных разработок этих 
камней и минералов. Мы 
имеем для отделки только 
белую бетонную плитку.

А. КУЗЬМИН, 
начальник отдела новых 

строительных материалов 
треста «Оргтехстрой» 
Главзападуралстроя.

ОТ ОПЫТОВ-ДО ШИРОКОГО ПРИМЕНЕНИЯ
П1 СЪЕЗДОМ КПСС, 
/ Д- Советом Минист- 
4“ ров СССР, ВЦСПС и 
ЦК ВЛКСМ перед стро
ителями была поставле
на большая задача по 
изучению и использова
нию имеющихся внутрен
них резервов с целью 
снижения себестоимости 
строительства путем 
улучшения технологии 
строительного производ
ства, экономии матери
ально-технических ресур
сов, снижения трудовых 
затрат, улучшения каче
ства отделки объектов и 
ее удешевления. Одним 
из таких характерных 
примеров замены мате
риалов и является безо- 
лифная шпаклевка 
«ОКС», изготавливаемая 
на основе остаточной 
ксилолосольвентной смо
лы. ,

Конечно, при внедрении 
шпаклевки «ОКС». 
совершенно в то время 
неизвестного материала 
на незнакомой химичес
кой основе, с незнако
мым характерным запа
хом, вместо знакомых 
десятки лет шпаклевок, 
пришлось в отдельных 
случаях столкнуться с 
преодолением" психоло
гического барьера. Но 
это были единичные слу
чаи, и болезнью «недо
верия» к новому мате
риалу рабочие переболе
ли очень быстро.

Колерный цех вначале 
выпускал два вида 
шпаклевки «ОКС»: под 
масляную окраску с 
расходом кубовых остат
ков 40 килограммов на 
тонну шпаклевки и под 
клеевые окраски с расхо
дом кубовых остатков, 
согласно ТУ-66-1—67 — 
20 килограммов. Это соз
давало очень большие 
неудобства и путаницу. 
Тогда-то и появилась 
мысль отработать рецепт 
универсальной шпаклев
ки «ОКС». С согласия 
одного из авторов М. Э. 
Ставицкого по рецепту, 
предложенному нашими 
работниками, усреднили 
расход кубовых остат
ков, стали добавлять 
только 30 килограммов 
па тонну шпаклевки. 
Провели лабораторные 
испытания — результат 
оказался хорошим. __ _

Шпаклевка, является 
универсальной ввиду то
го, что она пригодна как 
для отделки поверхнос
тей, предназначенных 
под клеевые, а также 
под масляные и водо
эмульсионные окраски.

Для приготовления 
универсальной безолиф
ной шпаклевки «ОКС» в 
колерном цехе строй- 
треста № 94 было ис
пользовано то же самое 
оборудование, на кото
ром ранее готовились 
шпаклевки на олифах. 

Необходимо обратить 
особое внимание на обо
рудование и техноло
гию приготовления 
сложного раствора.

Стройтрест № 94 внед
ряет цветные шпаклевоч
ные составы, которые 
изготавливаются на ба
зе универсальной безо
лифной шпаклевки 
«ОКС». Состав цветной 
шпаклевки «ОКС» при
готавливается непосред
ственно на объекте в не
больших смесителях.

Нанесение цветных со
ставов шпаклевки 
«ОКС» под мелкозернис
тую фактуру «шагрень» 
механизированным спо
собом можно применять 
при отделке поверхно
стей потолков и стен 
промышленных зданий и 
бытовых помещений, 
Дворцов культуры, гос
тиниц, спортивных ■ зда
ний и ' сооружений, клу
бов, а также админист
ративных и жилых поме
щений.

На сегодня отработана 
технология приготовле
ния цветной безолифной 
шпаклевки «ОКС» и при 
активном участии отде
ла внедрения передовых 
методов труда в строи
тельстве треста «Оргтех
строй» внедряется в дру
гих трестах Владимира.

Инициатором по внед
рению механизированно

го способа нанесения 
цветной безолифной 
шпаклевки «ОКС» была 
бригада И. И. Апанасен
ко. Она в 1973 году пер
вой в управлении осво
ила технологию приго
товления цветной безо
лифной шпаклевки, а 
также отработала меха
низированный способ по
толков и стен на про
мышленных объектах и 
в лестничных клетках 
жилых зданий цветной 
безолифной шпаклевкой 
«ОКС» под мелкозернис
тую фактуру «шагрень».

Применив механизиро
ванную обработку по
толков и стен цветной 
безолифной шпаклевкой 
«ОКС», при отделке 
промышленного корпуса 
«Росторгмонтажа» брига
да снизила против нор
мы трудозатраты на 115 
человеко-дней.

Поверхности, подле
жащие механизирован
ной обработке цветной 
безолифной шпаклевкой 
«ОКС», должны быть 
тщательно подготовлены: 
места выхода электро
разводок, газовых и сан
технических трубопрово
дов, выбоин, раковины 
и швы должны быть за
деланы сложным раст
вором и затерты, очище
ны от пыли, грязи, жи
ровых и битумных пя
тен, а также от высту
пающих на поверхности 

солей и обработаны 
раствором «мыловара». 
Применяется и дру
гой способ отделки под 
фактуру «шагрень». По 
подготовленной (уже ог
рунтованной) поверх
ности наносят сплошной 
слой шпаклевки «ОКС» 
(можно два) светлого 
или темного тона (фак
турную поверхность 
можно окрасить в нуж
ный цвет за один раз). 
Затем на просохшую по
верхность, окрашенную в 
темный цвет, следует 
нанести состав шпаклев
ки светлого тона (бело
го, желтого и т. д) в ви
де отдельных вкрапле
ний диаметром от 0,5 до 
7ч0 миллиметра, а на 
поверхность, окрашен
ную в светлый тон, — 
состав шпаклевки
«ОКС» темного цвета.

Фактурный состав 
шпаклевки «ОКС», пред
назначенный для нане
сения вкраплений, при
готавливают гуще обыч
ного. Для его нанесения 
используется та же ус
тановка СО-21 А. После 
окончаний работы баки 
установки и шланги ос
вобождаются от остат
ков материала и тща
тельно промываются.

У НАС используется 
синтетическая шпак
левка КЛМ для от

делки бетона и оштукату
ренных поверхностей под 
масляную клеевую окраску. 
У вас, свердловчан, есть че
му поучиться. Нас интересу
ет технологический процесс 
приготовления оборудова
ния. В частности, нужно ли 
для колерного цеха постоян
ное паросиловое хозяйство. 
У нас в управлении колер
ный цех имеет сезонное 
отопление. Так что посмот
рим, взвесим все «за» и 
«против». Применяемая у 
нас синтетическая шпаклев
ка также неплохо себя за
рекомендовала. Она недо
рогая — килограмм стоит 
четыре копейки, пластич
на — не тянется за шпате
лем.

В. АЙГУСТОВ, 
прораб колерного цеха 

строительно- 
специализированного 

управления «Белгород- 
строй».

ШПАКЛЕВКУ «ОКС» 
мы начали осваи
вать почти одно

временно со свердловчана
ми, но нас постигла неуда
ча. Колерный цех, где про
изводится шпаклевка, триж
ды закрывала санэпидстан
ция. Причина: некачествен
ные кубовые остатки. Сей
час договорились о постав
ке кубовых остатков с Но
вокузнецком. Думаем, что 
теперь дело пойдет.

Ю. ТАРКОВ, 
главный инженер 

Новосибирского завода 
растворов и мозаичных 

изделий.
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ГОРОДОК СТРОИТЕЛЕЙ
Особенно приятно 

смотреть на городок, 
строителей сверху. Ра
дует правильность пла
нировки, та строгость и 
аккуратность, с которой 
расположены бытовки и 
подсобные помещения. 
Территория городка по
крыта плитами и уплот
ненным щебнем, в цент
ре у стенда, посвященно
го передовикам произ
водства, зеленые насаж
дения и клумба, чуть 
дальше волейбольная 
площадка...

Этот городок не из 
области фантазии или 
кино, находится он в 
микрорайоне Симонов
ский и принадлежит 
СУ-20.

—• Такие городки мы 
оборудуем не первый 
год и не на первом 
квартале, — рассказыва
ет начальник производ
ственного отдела управ
ления А. В. Исаев.

— Были они в кварта
лах «А» и «Б» и на Пио
нерском поселке, и на 
ВИЗе. После нашего 
ухода остаются щиты с 
планами застроек мик
рорайонов и утрамбо
ванные площадки, кото
рые легко приспособить 
под спортивные. На Сор
тировке, куда мы гото
вимся переезжать, сей

ЗИМНИЕ ЗАБОТЫ открыта

Пожалуй, нигде 
так не готовятся 
к зиме, как в цехе 

№ 10. Важность работы, 
которая здесь проводит
ся, трудно переоценить. 
От степени подготовлен
ности вспомогательного 
цеха к работе в зимних 
условиях зависит само
чувствие всего завода. А 
сделать надо многое. Про
верить состояние тепло- и 
водопроводной арматуры. 
Кстати такой вопрос об
суждался недавно на 
профсоюзном собрании 
цеха. Здесь же зашел раз
говор о строжайшей эко
номии воды. Предложено 

час подыскивается место 
для городка. Затем, ког
да площадка будет выб
рана и подготовлена, 
перевезем туда бытовки 
бригадиров й столовую.

Такой окультуренный 
городок не личная наша 
прихоть, его устройство 
предусмотрено по плану 
организации строитель
ства. Этому плану мы 
неукоснительно следуем 
уже шестой год. Созда
ние таких городков ста
ло традицией в управле
нии.

Что это дает?
В нашем управлении 

все служебные помеще
ния и бытовки не раз
бросаны. по району стро
ительства, а сосредото
чены в одном месте. Это 
позволило собрать все 
наши силы как бы в 
один кулак, что имеет 
большое значение для. 
оперативности в работе. 
Нам не приходится бе
гать по полдня в поис
ках мастеров и прора
бов. В городке мы про
водим собрания, слуша
ем лекции и доклады. В 
одном определенном 
месте проводить подоб
ные мероприятия удоб
нее. Построив городок, 
мы убивали двух зай
цев: и строительству не

провести ревизию запор
ной арматуры в город
ском и промышленном 
водопроводе во всех це
хах. Осмотреть все водо
проводные краны и смеси
тели в бытовых помеще
ниях.

Конструкторский отдел 
должен разработать про
ект по цеху № 16. Суть 
его заключается в том, 
что отработанную воду 
после регенерации и про
мывки механических и 
других фильтров, про
дувки котлов пускать сно
ва в производство.

мешает, и к объектам 
близко.

Культура быта — сос
тавная часть культуры 
производства. Жаль, что 
многие не понимают это
го. Генподрядчик щ суб
подрядчики разб/^сали 
свои бытовки, склады, 
площадки как попало. 
Они мешают и' самим 
горе-хозяевам, и органи
зациям, работающим в 
этом районе. Сейчас на
шему управлению нуж
но полностью благоуст-* 
раивать дома № 4, 5 и 
7, но мы не можем 
этого сделать, так как 
нам мешают бытовки, 
склады цемента, раство-, 
рные узлы, которые вы
росли на территории, как 
грибы после дождя.

Перед застройкой мик
рорайона был составлен 
хороший проект строи
тельства, где каждому 
управлению и подряд
чикам выделялось место 
для оборудования соб
ственного окультуренно
го городка. К сожале
нию, многие организации 
отнеслись к этому нуж
ному делу с пренебреже
нием. Взять, например, 
СУ-15, его бытовки рас
положены и около леса 
и вблизи строящихся 
домов, а столовая нахо
дится у теплопункта.

'• На марше ПО
ЗДОРОВЬЕ, СИЛА, БОДРОСТЬ
Уже-больше двух не

дель как заводчане сда
ют нормы ГТО. По со
ставленному заранее 
графику в эти дни за
водской стадион ожидал 
молодежь из цехов № 2, 
3, 9 и 11, 4 и 1. Однако 
только цех № 11 серь
езно отнесся к меро
приятию. Из семидесяти 
работающих молодых 
людей нормы сдали 
почти все. Ответствен
ный за проведение сда
чи норм ГТО В. Алексе
ев.

Из цеха № 2, где от
ветственными являются 
Г. Е. Багрянский и А. Туч
ков, в полном составе 
нормы спортивного 
комплекса сдал отдел 
механика. Смена «А» на 
сдачу не явилась вместе 
со своим мастером и 
профоргом.

Не' пришли на стадион 
работники цеха № 3 во 
главе с ответственным 
за сдачу норм ГТО 
В. Б. Косинским.

В цехе № 9 нормы 
сдали только 50 чело
век. Ответственный за 
срачу норм спортивного 

Среди цехов завода на
мечается провести смотр- 
конкурс по соблюдению 
режима экономии воды.

Начальник цеха Н. А. 
Смольчанов сказал, что 
коллектив многое делаёт 
для того, чтобы обеспе
чить нормальную работу 
завода в зимних услови
ях. К Дню строителя бу
дет выполнено 90 про
центов мероприятий. Ру
ководитель заверил так
же, что коллектив сделает 
все, чтобы обеспечить це
хи завода теплом и во
дой.

А. СЕМЕНОВ.

Тут же трудятся и при
нимают пищу. Подобное 
положение вообще нику
да не годится. Обидно, 
что начальники управле
ний и коллекивы не по
нимают всей важности 
этого дела. Если СУ-29, 
«Строймеханизация» что- 
то предпринимают в 
этом направлении, то 
остальные продолжают 
творить беспорядок.

Городок строителей 
вырос не по щучьему 
велению. Непросто было 
подвести к нему комму
никации, например, воду 
для кубовой и умываль
ников, электроэнергию. 
Особенно сложно под
вести электричество — 
в этом вопросе не су
ществует между органи
зациями никакой догово
ренности. Немало при
ложил сил коллектив, 
чтобы оборудовать и 
благоустроить свое де
тище. Многое сделано 
во время субботников. 
С тех пор с начала се~ 
рийной застройки города 
порядок в стройгородке 
поддерживается безуко
ризненно. Ухоженная
площадка, зеленые на
саждения, наглядная
агитация придают город
ку уютность.

А. АЛЕКСАНДРОВ.

комплекса В. А. Толма
чев недостаточно серь
езно отнесся к своему 
поручению.

Не явились на сдачу 
норм ГТО работники це
ха № 4 (ответственный 
В. Пакин). И — полная 
им противоположность— 
свыше 50 человек, почти 
вся смена «Б», пришли 
на стадион во главе с 
начальником цеха № 1 
П, Ф. Грабиловым и 
старшим механиком Г. И. 
Ореховым. Хорошо ор
ганизовали сдачу спор
тивного» комплекса в 
своем цехе заместитель 
начальника цеха № 10 
Б. Г. Южаков и Н. Ф. 
Бурлакова.

К середине августа 
сдача норм ГТО должна 
быть закончена. Време
ни остается мало. -Не
обходимо всем, кто от
вечает за это мероприя
тие, не допускать сры
вов в сдаче норм ГТО.

В. ТУПИЦЫН, 
инструктор совета 
ДСО завода ЖБИ 

имени Ленинского 
комсомола.

ВЫСТАВКА
В активную работу по 

подготовке к XXV съезду 
включились и работники 
профсоюзной библиотеки. 
19 июля открылась выстав
ка «Образ строителя в 
художественной литерату
ре». Она представлена кни
гами А. Медникова «Мо
сковский дом», Л. Лондо
на «Трудные этажи», В. 
Ажаева «Далеко от Моск
вы» и другими. Беседу на 
эту тему провела с чита
телями М. В. Узких.

Обзор литературы «От 
съезда к съезду» сделала 
Р. А. Шефтель, активист 
библиотеки.
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I О МАЛЕНЬКОМ |
I ПЕШЕХОДЕ I

В прошлом году в 
| результате несчастных 
В случаев на улицах и 
|в дорогах Свердловска 

ЦОГИОЛО 9 реОЯТ.И 222 
пострадали. Прошла 
лишь первая половина 
нынешнего года, а в 
дорожных происшест
виях уже погибли еще 
четверо детей и были 
ранены Ы. Данные 
этой статистики не мо
гут не тревожить. Но 
как уберечь детей от 
опасности? пак предот
вратить беду?-

Вот два примера. 
Восьмилетняя второ
классница школы 
№ 32 Чкаловского рай
она Оля Санникова иг
рала у дороги, а потом 
прямо из «кустов поое- 
жала на другую сторо
ну улицы и... была сби
та проходившей мимо 
автомашиной. На пер- 

: вом километре прос- 
| пекта Космонавтов де- 
| вятилетний третьеклас- 
! сник школы № 145 
! Игорь Коптяев только 

а из-за своей невнима- 
| тельности буквально 

3 набежал на двигавший-' 
| ся автомобиль. Ностра- 
и дали дети, переживают 
| родители. А в че«м при- 
| чина того, что про- 
| изошло? И «вот здесь 
| мне хотелось бы оста- 
| новиться на некоторых 
; особенностях поведе- 

1“ ния детей. Вспомните, 
как мы, взрослые, по
ступаем в подобных си- 

- туациях. Если выхо- 
= дишь на дорогу отку- 
§ да-то из-за кустов или 
| из-за любого другого 
| препятствия, ограничи- 
= вающего видимость, 
= непроизвольно приоста- 
= навливаешься и прове- 
= ряешь, нет ли близко 
| машины. То есть 
= взрослый человек в 
| большинстве своем 
| предвидит возможность 
| появления опасности, 
| потому что не раз наб- 
В людал сам, как из-за 
= заборов, деревьев, сто- 
= ящих машин неожидан- 
| но «выскакивает» мо- 
| тоцикл или та же ма- 
Ё шина. А у детей этого 
В «опыта» нет и, безус- 
= ловно, ребенок не мо- 
;жет учесть такой воз

можности. Вот и воз
никает первопричина 
дорожного происшест- 

| вия: «Опасность не 
I видна — значит, ее 
| нет», то «есть ребенок 
| просто не видит опас- 
В ность, а предвидеть ее 
= еще не умеет.

Как же научить ре- 
§ бейка избегать этой 
В ошибки? Ученые инсти- 

5 тута проблем управле- 
3 ния Академии наук 
| СССР ведут большую 
| работу по исследова- 
В нию причин детского 
я дорожно - транспортно- 
= го травматизма и во 
| многих своих работах, 
| методических рекомен- 
В дациях утверждают 
п следующее: прежде

я всего очень важно, что- 
: бы ребенок знал Пра- 
| вила дорожного дви- 
В жения. Но этого мало. 
| Необходима привычка 
■. оценки дорожной об- 
। становии, предвидения 

опасности.
Вот почему первая и 

I очень важная задача 
| родителей — создать 

3 условный рефлекс 
| «опасности препятст- 
| вия, закрывающего об- 
В зор улицы». Надо до- 
I биться, чтобы ребенок, 

увидя, скажем, автобус 
на остановке, не заду- : 
мываясь, чувствовал, | 
что за этим автобусом | 
может быть другая ма- | 
шина. Но ведь реоенку | 
может мешать не толь
ко автобус. Это и гру- В 
зовик, стоящий У ООО- I 
чины, и машины перед | 
красным сигналом све- । 
тофора, и двигающая- | 
ся автомашина, и де- | 
ревья, и дома...

Чтобы ребенок без- | 
ошибочно предвидел | 
возможную , опасность = 
и вел себя осторожно | 
в различных ситуаци- | 
ях, его надо это-му | 
учить, учить постоян
но и многократно, по- : 
ка у него не вырабо- : 
тается привычка. На 
первый взгляд, все это 
может показаться | 
слишком сложным, । 
требующим много вре- ; 
меня. Но, вспомните, | 
мы, родители, постоян- | 
но учим детей разным = 
полезным навыкам. По- | 
чему жз мы должны | 
жалеть силы на обуче- | 
ние ребенка вниматель- | 
ности на улице?

Задумывались ли вы 
над этим всерьез? Оче
видно, немногие. Под
тверждение тому — 
статистика, цифры и 
факты. В этом полуго
дии только в Сверд
ловске попали под ко
леса, появившись вне
запно перед близко 
идущим транспортом, 
или неожиданно выйдя 
на проезжую часть из- 
за кустов, машин, стро
ений, около 350 чело
век. Больше того, в 
некоторых случаях са
ми родители станови
лись виновниками нес
частий с детьми.

Но если уж сами не 
научились видеть опас
ность, то давайте учить 
этому детей. Как? По
дойдите вместе с ре
бенком к стоящему на 
остановке автобусу и 
покажите ему, как 
часто по'чти неслышно 

. и неожиданно из-за не
го «вылетает» то одна, 
то другая машина или 
мотоцикл. Объясните 
малышу, что может 
произойти, если о«н 
внезапно выбежит, не 
глядя на дорогу. Пусть 
он сам, своими глазами, 
несколько раз убедится 
в том, как «обманчива 
безопасность улицы. 
Затем покажите ему, 
как надо приостано
виться и посмотреть, 
нет ли впереди опас
ности. И такой урок 
повторяйте с ним не 
раз и не два, а до тех 
пор, пока вы не пойме
те, что у него появля
ется привычка видеть 
опасность.

Мне еще и еще раз 
хочется сказать вам, 
товарищи родители, не : 
жалейте сил и време- | 
ни, воспитывая у ре- | 
бейка навыки дисцип- | 
линированности, осто- | 
рожности, внимания. | 
Ведь вы оберегаете его | 
жизнь, ту жизнь, ко- | 
торую сами ему дали, | 
и ту, которую он про- | 
живет.

Н. КОВАЛЕНКО, 
старший 

инструктор ГАИ.
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